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2023 年 4 月 6 日，是
人民政协报创刊 40 周年
的日子。40年来，我们不
忘初心，砥砺前行，忠实
地记录和报道中国经济社
会发展和中国特色民主政
治进程；40年来，我们得
到了各级政协统战组织、
民主党派及工商联和广大
政协委员的鼎力支持，结
下了深厚友谊，留下了无
数感人故事。

在喜迎创刊 40 周年
之际，我们特举办“我与
人民政协报同行”征文活
动，期待广大读者和各界
人士讲述与人民政协报的
难忘故事，一同回望过
去，擘画未来。
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2014年底，人民政协报社与中华文化
促进会、中国徐霞客研究会、宁海县政府联
合发起了“推动徐霞客游线遗产保护与申
遗研究协调联络项目组”，并启动了“推动
徐霞客游线标志地寻找与论证行动。”《徐
霞客游记》的开篇之作是《游天台山日记》，
故天台山是《徐霞客游记》的开篇地、徐霞
客游线的首游地；该开篇的第一个日子5
月19日被国务院确定为中国旅游日，故天
台山又是中国旅游日的发源地。为此，我
们天台山一直关注、参与游线工作。申遗
活动在人民政协报社启动时，我作为天台
山徐霞客文化的代表，首次进入人民政协
报社，从此与该报结缘。

在项目组的组织下，全国已有35个县
市区有关地方被专家论证为“徐霞客游线
标志地”。天台山也于2016年列入标志地。

在游线申遗的同时，我结合当过中学
语文教师及参与中国旅游日竞选等经历，
对徐霞客、中学语文教材等综合研究，觉得
《游天台山日记》是徐霞客游记的开篇之
作、中国旅游日的源头之作，具有独特地
位，且文质兼美，符合语文教材要求，也符
合习近平总书记关于弘扬优秀传统文化的
精神，而原先教材中又无徐霞材中又无徐霞客文章。因
此，我于2014年11月提提出争取《游天台山
日记》进中学语文教材（以下简称“进教
材”）的建议。

2016年 5月 20日，首届“徐霞客游线
保护与利用全国经验分享会”在浙江金华
山召开，我在会上发出了进教材的呼声。

2017年是徐霞客诞辰 430周年，5月
19-20日，《人民政协报》牵头在天台组织了

“《游天台山日记》进教材研讨会”和“徐霞客游线保护和利用”
第二届全国经验分享会。与会的全国政协委员和教育专家、徐
学专家对进教材的必要性、可行性进行分析研讨，提出了操作
性的意见。5月24日《人民政协报》专版报道了天台山会议情
况，并以《委员、专家呼吁：让〈游天台山日记〉进教材》《感恩霞
客、创新举措、促进弘扬》等为题介绍了进教材及天台山徐霞客
文化工作。

2018年 4月 26日，《人民政协报》又牵头在北京举行了
“读《徐霞客游记》、促中小学生研学旅行——暨《游天台山日
记》进教材研讨会”研讨沙龙活动，在原有基础上提出了更有
实质操作性的建议。5月9日，《人民政协报》以“两届委员接
力呼吁《游天台山日记》入教材”等为题，进行了专版报道。

由于《人民政协报》、与会政协委员和教育、徐学专家的专
业性和影响力，研讨活动及其宣传报道，不仅营造了良好的宣
传氛围，而且会议成果传递给国家教材委员会有关专家和领
导，得到了肯定，取得了可喜成效。2019年 8月，全国统编
的高中必修上册《语文》“学习提示”要求学生将“徐霞客《游
天台山日记》找来阅读、比较”；2020年初，与该《语文》书配
套的《语文读本》又将该篇全文编入。

《人民政协报》一直关注着游线申遗及进教材工作。
2018年10月12日，我在第三届“徐霞客游线保护与利用研
讨会”上作了《千里姻缘一线牵，千秋好事（伟业）一起干》的发
言，10月24日，该报整版报道会议情况时选用了我的标题作
为总标题。2019年9月4日，该报以《点赞全国统编新〈语文〉
推荐〈游天台山日记〉》为题介绍进教材工作。今年6月23日，
人民政协网刊发《各地积极行动，将徐霞客游线遗产资源转化
为教育资源》又介绍了《浙江天台县：发挥霞客文化遗产的教
育作用，促进学生立德树人》。

屈指一数，与《人民政协报》结缘已第十年了，我感触颇多。
《人民政协报》是有情怀、有实力、有成果的报纸。有情怀，

指的是该报既有弘扬徐霞客等优秀文化的情怀，又有关心地方
经济文化发展的情怀（游线标志地大都是山区）。有实力，指的
是该报既拥有全国顶级报纸的地位和影响力，又拥有“人才荟
萃”的全国政协委员的专家人才库资源和直通社会各界的渠道
资源，还拥有关心文化的历任领导。有成果，指的是有关工作
卓有成效，如申遗工作既促进了游线资源的保护和利用，又促
进了游线标志地知名度的提升和文旅经济的发展；进教材工
作，既弥补了原先教材中没有徐霞客文章的缺憾，利于弘扬徐
霞客文化，又利于学生学习徐霞客精神和日记体游记等写作技
巧，促进学生立德树人。

能与善于弘扬优秀文化的《人民政协报》结缘，真是三
生有幸！

（作者系浙江省天台县政协四级调研员、中国徐霞客研究
会常务理事、天台山徐霞客文化促进会会长）
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我2006年加入政协组织，成为一
名政协委员，之后连续三届担任政协
委员，长达15年之久。说起我与人民
政协报的缘分，那还要从我发表在《人
民政协报》的第一篇文章《时刻牢记自
己是一位政协委员》说起。

2014 年初夏，我看到《人民政协
报》有一个栏目叫《委员故事》，我就试
着将这些年履职的感受和体会，写成
文章发给了《人民政协报》。发了之
后，我也不敢奢望会刊登，心里抱着的
是重在参与的态度。令我没想到的
是，这篇文章很快在 2014年 6月 3日
的《人民政协报》发表。当时我高兴极
了，我真的没有想到，作为一名国家最
基层的县政协委员，写的稿子也能刊
登在国家级的报刊上，可见《人民政协
报》的办刊理念是多么一视同仁。我
记得同版还刊登了几篇地市级以上政
协委员的履职故事。

我这篇文章主要是谈我担任政协
委员的心得，那就是作为一名政协委
员，就要时刻牢记自己的荣誉称号，认
真履行职责，积极参政议政，建言献
策策，当一名合格的政协委员。

在平时的工作和生活中，我就留
心注意一些与老百姓生活密切相关的
事情，确定好主题，搞好调查研究。此
外，看到了一些不好的现象，我也会及
时向有关部门反映，真正为老百姓办

点实事。2013 年，我发现老县
城一小区大门口因下水道堵塞，
污水横流，不仅极大影响了居民出行，
也与湖口县省级卫生县城的形象相
悖。我立即向县创建办反映，不到两
天，问题就解决了，附近的居民相当满
意。县城广场跳舞的噪音问题，附近
的居民很伤脑筋，我通过调查后发现，
其主要原因是在同一个地方，有几班
人马同时在跳，互相拆台，音响声音越
放越大。我及时将这一情况反映给有
关部门，经做工作后，几班人马采取隔
开时间跳舞的做法，解决了问题。

2020年，我加入了“假如我是委员
政协委员交流群”，群里《人民政协报·
教育周刊》编辑郝雪老师，向大家约
稿，讨论中小学增设健康副校长话
题。我通过调查研究，撰写了一篇题
为“增设健康副校长可外聘兼职人员
担任”的文章，很快就发表在2020年8
月5日的《人民政协报》上。

文中我写道：当前，全社会对中小学
生的身体健康和心理健康问题特别关
心。不难发现，在中小学生体质下滑的
同时，他们的心理健康状况也令人担
忧。事实证明，心理健康问题在很大程
度上同网络色情、暴力及不健康的图书、
娱乐节目、电子游戏等有关，这些不良内
容对未成年人的影响极大，甚至成为未
成年人犯罪的主要诱因。

我认为，中小学校不一定普遍设
立健康副校长，健康教育完全可以由
外聘人员来担任，定期系统地传授健
康教育知识。

紧接着，《人民政协报》又商讨“中
小学生的阳刚教育问题”，我又积极投
稿参与讨论，一口气写了几千字。很
快，2020年8月12日，《人民政协报·教
育周刊》用一整版刊登了话题相关文
章。大标题是：“阳刚教育”需要家庭和
社会关注。

在“男性是‘责任和担当’的代名
词”章节中，编辑老师说道：“江西湖口
县政协委员裴平口中的男性特质不乏
铁汉柔情：‘男人的重要特质就是刚
毅、担当和温暖，且永不言败。应如郑
板桥《咏竹》一样，千磨万击还坚劲，任
尔东西南北风。’他引用鲁迅的诗句诠
释心目中的男性：‘无情未必真豪杰，
怜子如何不丈夫。’在裴平看来，大公
无私、廉洁自律、刚正不阿、勤俭节约
这些美好的特质更是一个顶天立地的
男子汉不可或缺的精神。”

履职15年，我与《人民政协报》同
行，先后 10次被县委、县政协评为优
秀政协委员。我始终体会到，政协委
员不仅是一种荣誉，更是一种责任。

（作者系江西省湖口县第七、八、
九届政协委员，湖口县农业农村局四
级调研员）

履职路上与你同行履职路上与你同行
裴平

2020年 7月 6日，我在《人民政协
报》上看到一篇《江苏省政协围绕
习近平总书记关于读书学习的重要论
述进行季度学习座谈 打造“政协书
房”建设“书香政协”》的报道。文中说：

“江苏省政协的‘政协书房’坐落在机
关办公楼内，地方虽不大，但功能却很
强大。除了有服务政协履职需要的各
类纸质书籍之外，还建有涵盖图书资
源管理、图书资源检索、图书资源服务
等应用的网上书房。”

我是两届县政协委员、一届常委，
有自己的公共图书馆——樊氏图书馆
（邓演达文献馆），建筑面积 450 平方
米，收藏了较为完备的全国政协文史
资料选辑，以及各地出版的大量史料。

藏书10万余册、特藏文献50余万件，
其中邓演达、农工党，以及东海文史、
统一战线等文献处于领先地位，是全
国书香之家、农工党中央党史教育基
地，享有省级以上公共图书馆的数字
资源。为什么不能也打造成“政协书
房”呢？

2017年2月13日，我有幸成为政
协连云港市第十三届委员会委员，拥有
了市政协赠送的属于自己的一份《人民
政协报》。我没在这份报纸上发表过文
章，但是却两次见到关于我的报道：一
次是农工党合肥市委会响应中央“不忘
合作初心，继续携手前进”的部署安排，
组织党员来邓演达文献馆参观学习，缅
怀先烈英雄业绩，追思先烈革命精神的

图文报道；一次是
《人民政协报》微平
台推送的县政协来
我馆调研农村留守
儿童监管与保护情
况的简讯。

在《人 民 政 协
报》的引领下，我的
履职能力得到提升，

“政协书房”的梦也
一步步成为现实。我
牵头开展的《用好红
色资源，赓续红色血
脉》工作，被确定为
市政协2021年度十
大创新案例。人民政
协报社主办首届人
民政协“委员工作室

（站）”案例征集活动，我的委员工作室
成为省政协推荐的10个委员工作室之
一。樊氏图书馆获市公共文化服务品牌
一等奖，以及“江苏省首批100个红色
地名”“江苏百家统战基地巡礼”等省级
以上命名授牌10余项。

2021年底2022年初，连云港市和
东海县“两会”换届，我当选县人大代
表、县人大常委会委员，不再担任市、
县政协委员，但是，并不影响我通过电
脑和手机阅读数字报。

政协没有忘记我，省、市、县政协领
导多次来我的图书馆调研。2022年4月
24日，江苏省连云港巿政协印发红头文
件——《关于印发〈政协连云港市委员会
2022年学习计划〉的通知》，明确提出与
市图书馆、樊氏图书馆联动打造“政协书
房”。同年底，政协东海县委员会“书香政
协·读书驿站”在我的图书馆挂牌。2023
年3月17日，第一批16家“连云港政协
书房”名单公布，樊氏图书馆排名第三。
至此，我的图书馆正式成为“政协书房”。

近年来，我被表彰为优秀市政协委
员、优秀县政协委员，获全国最美志愿
者、中国好人、江苏最美人物等荣誉100
余项，个人事迹被央视不同频道先后7
次报道。连续三次受到全国政协领导的
接见。

《人民政协报》将继续伴随我，伴
随“政协书房”前行，在委员读书和履
职实践中发挥更大作用。

（作者系第十三届江苏省连云港
市政协委员、农工党中央党史教育基
地樊氏图书馆馆长）

我为我为““政协书房政协书房””尽一份力尽一份力
樊 振

我和《人民政协报》结缘，是从社情民
意信息开始的。2014年 6月，我加入了九
三学社。入社培训后，我一直在想：组织热
情地接纳了我，我能为组织做点什么呢？想
到自己在统计系统工作，经常到基层做经
济、社会、民生类的调查研究，掌握不少一
手资料，如果将它们转化成社情民意信息，
不是能为党和政府决策提供参考，也为组织
贡献一点力量吗？那就写社情民意信息吧！

从此，我走上了撰写社情民意信息的
路，坚持将日常工作、生活中有价值的问题
转换成文字，通过九三学社的地方组织报送
到政协等单位。选题、调研、成文的过程，

有汗水和辛劳，但更多的是收获和幸福。
2015年，我写的两篇信息《建议修订<国务
院关于职工探亲待遇的规定>》和《简政也
应简“证”》被全国政协采用，这给我极大
的鼓励，也成为我把写信息坚持下去的动力
源泉。

刚开始写信息时，我还不是政协委员，
但在参政议政的过程中，我听说了《人民政
协报》，知道她是各级政协委员，也包括民
主党派成员的精神家园。当时没有订阅，我
就通过人民政协网上的“在线读报”，阅读
每天的报纸。《民意周刊》经常刊登有关经
济社会发展问题的意见建议，和社情民意信

息是相通的。我就想：社情民意信息主要是
给各级领导和部门决策参考用的，但有些热
点问题社会上也非常关注的，见诸媒体，不
是能引起更多人的共鸣吗？

我试着将社情民意信息投给《人民政协
报》，经历了多轮的希望、等待、再尝试
后，2016年6月20日，《民意周刊》选用了
我的《“互联网+”时代，应尽快建立国家
数据库》一文，看到这个消息时的激动和喜
悦，我现在仍记忆犹新。2018年 5月2日，
人民政协网又选用了我的《新兴产业也要防
止产能过剩》，给了我更多的鼓励。

8 年多来，我撰写信息、提案 110 余

篇，被中央、省、市各级采用70余篇，有的
还被党政领导批示；获得九三学社中央“参
政议政先进个人”称号，连续多年被聘任为
社省委“特约信息员”。这些小小成果的取
得，与从《人民政协报》学习到的知识和获
得的鼓励是分不开的。

缘分从社情民意信息开始，但不止于此。
我爱好文史，特别是对九三学社的发展历史很
感兴趣，我给自己定了个小目标：《人民政协
报》成立50周年之前，我要让社史研究的文章
也出现在《人民政协报·春秋周刊上》。

（作者系南京市九三学社南京市委员会
社员，南京市鼓楼区政协委员）

缘 起缘 起 ，，缘 未 了缘 未 了
纪习尚


